

# LA JUSTICIA SOCIAL

## DIARIO POPULAR

DIRECTOR,  
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205.  
APARTADO, 49.

ADMINISTRADOR,  
LEONCIO CHAVEZ

Suscripción mensual, Un colon.

Calle 21 Sur, N° 282

AÑO I {

San José Costa Rica, lunes 27 de julio de 1903

} NUMERO 250

### Agrimensura y Contabilidad

Me hago cargo de trabajos de **Agrimensura**, del arreglo de **Libros por partida doble**, del cálculo de facturas e inventarios y de clases particulares de **Matemáticas puras** y de **Contabilidad**.

Para informes en cualquiera de las oficinas de los señores Lic. don **LUIS CRUZ MEZA** y don **ALBERTO ECHANDI**.

**Casa de campo** situada en el punto más alto y más sano de esta ciudad, á 300 metros al Este de la Estación del Ferrocarril y distante 130 metros del tranvía de San Pedro: espaciosa y con toda clase de comodidades, se alquila en treinta colones.

Se informa en esta oficina.

### RAMON O. ARIAS

Compositor y afinador de Pianos y Organos, ofrece sus servicios en esta capital y provincias.—Los trabajos garantizados.—Quien tenga gusto de solicitarlo puede encontrarlo en casa de don Santos Alvarado

## AGENTES DE LA JUSTICIA SOCIAL

SAN JOSÉ. Encargado de la circulación: Francisco Montero A.  
El Mojón ..... Felicitísimo Acuña  
Curridabat ..... León León.  
Guadalupe ..... Malaquías Sáenz.  
San Juan ..... Abraham Vargas.  
San Vicente ..... Félix Umaña.  
Hatillo ..... Ismael Solano.  
Desamparados ..... Virgilio Quirós E.  
San Isidro ..... Juan Guillén G.  
Escasú ..... Arturo Roldán C.  
Santa Ana ..... P. Idefonso Badilla,  
San Cristóbal ..... Casimiro Leiva R.  
Puriscal .....  
San Marcos ..... José Flores M.  
Santa María ..... José Mora S.  
S. Pablo de Tarrazú Salvador Castro  
S. Juan de Tobosí. Isidoro Fallas.  
Aserri ..... Agustín Castro.  
Pacaca ..... Miguel Mendoza  
CARTAGO .....  
Ciudad ..... Tobías Calvo  
San Nicolás ..... Nicomedes Masís.  
El Carmen ..... Rafael L. Montoya.  
San Rafael ..... Segundo Guillén.  
San Francisco ..... Bernardo Orozco.  
Dulce Nombre ..... Jenaro Moya.  
Guadalupe ..... Arsenio Alfaro.  
Paraiso ..... Francisco Redondo G.  
Capellades ..... Franc° Calderón Muñoz  
Santa Cruz ..... Benjamín Gamboa S.  
Juan Viñas ..... Presbítero José Weber.  
La Unión ..... Cruz Pacheco.

LIMÓN ..... F. F. de Altamira  
ALAJUELA .....  
Ciudad ..... Ricardo Saborío, h.  
San Rafael ..... Juan Vázquez M.  
Sabanilla ..... Ignacio Vargas.  
San Ramón ..... Benjamín Salas.  
Grecia ..... Joaquín Bonilla G.  
Sarchí ..... Teodoro Salazar  
San Mateo ..... Mateo Vargas.  
Santo Domingo ..... Miguel Molina.  
Atenas ..... Abel Villegas.  
Naranjo ..... P. Federico Carvajal.  
Palmares. Centro. Ricardo Fernández.  
Buenos Aires Faustino Castro.  
Zaragoza ..... Juan R. Mora.  
Cantón de Poás ..... Heliodoro Rodríguez.  
Río Segundo ..... Juan Bastos.  
HEREDIA-Ciudad Nicolás Cartín  
Santo Domingo ..... Constantino Bolaños  
San Joaquín ..... P. Rafael Camacho  
S. Antonio de B. Filadelfo González M.  
Barba ..... Francisco de J. Ruiz  
Santa Bárbara ..... Ricardo Murillo  
San Rafael ..... Juan Hernández.  
GUANACASTE .....  
Liberia ..... Demetrio Caamaño  
Nicoya ..... Estanislao Conde  
Filadelfia ..... Manuel Bonilla  
Santa Cruz ..... Telésforo Ramírez  
Las Cañas ..... Sabel Mojica  
PUNTARENAS .....  
Ciudad ..... Centro Corresponsal  
Esparta ..... Carlos Strasburg er  
Miramar ..... Francisco Chinchilla

### DE OCASION

Muy barata se alquila una casa cómoda situada en la 8ª Avenida Oeste, doscientas varas del Parque Central. Informes en esta Oficina.

### HE TRASLADADO

Mi despacho á la casa frente de DON FEDERICO TINOCO.

**Ricardo Kriebel,**

Dentista Alemán.

### SE VENDEN

dos máquinas, una de vapor de 15 caballos de fuerza y la otra de hacer ladrillo, con sus correspondientes masas de fierro para deslejar la tierra. Para informes sobre precios, pueden entenderse, en Palmares, con Faustino Castro ó con don Pablo Rojas.

Noviembre 3 de 1902.

POR SU DURACION 

**ELEGANCIA**

y BAJO PRECIO 

no tiene rival el famoso calzado de

**Emilio Artavia**

Su onera fama es ya conocida en toda la República. ESTA CASA cuenta con 36 operarios á la orden y una SEÑORA EN EL DESPACHO para atender al bello sexo. Los precios han sido considerablemente reducidos y no admiten competencia.  
Avenida Central.—Casi frente al Banco de Costa Rica.

Agencia en Limón: Mr. F. M. H. Wood.  
" " Puntarenas, doña Elvira de Gil.  
" " Liberia, don Rafael Elizondo D.

### LESME S. JIMENEZ

vende vinos de Burdeos y vinos para consagrar, seco y dulce, en su casa de habitación.

Depósito de vinos "Domaine Cato" de la casa de H. Tournon y Compañía.

Calle 21, número 277.--100 varas al Sur del Palacio Episcopal. Frente á LA JUSTICIA SOCIAL.

Hoy casi no se consume otra cerveza que la famosa

**CERVEZA "TRAUBE" DOBLE,**

que con las constantes mejoras que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

## A V I S O

Vendo en el barrio de "Lagartos", de la comarca de Puntarenas,

### UN TERRENO

de setecientas manzanas próximamente, enteramente plano y con muy buenas aguas. Casi todo el terreno está desmontado, de modo que para convertirlo en repastos no hay que hacer gran desembolso. Este terreno colinda con la milla marítima, de modo que tiene el gran aumento que le da la indicada milla.

San Antonio de Belén, julio de 1903.

SATURNINO TREJOS

## LA JUSTICIA SOCIAL

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,  
Lic. Carlos M<sup>a</sup> Jiménez,  
Presb<sup>o</sup> Dr. Claudio Volio,  
D. Manuel Ant<sup>o</sup> Gallegos,

ADMOR., LEONCIO CHÁVEZ

## COMUNION EN LA CARCEL

¡O res mirabilis  
Manducat Dominus  
Pauper servus et humilis!

Un apreciable caballero católico, cuyo nombre omitimos por que él nos lo exige, tiene entre sus devociones la práctica laudable de ir diariamente á la cárcel de varones de esta ciudad á rezar con los presos y hacer con ellos una lectura espiritual. Muchas molestias ha tenido que soportar, sobre todo de parte de los mismos presos, para poder implantar esta piadosa costumbre; pero no pocos frutos ha cosechado de su fervor y su perseverancia.

Uno de ellos ha sido la solicitud, que según dimos cuenta en uno de nuestros números anteriores, dirigieron los presos á la Curia Eclesiástica. En ella pedían un sacerdote que los preparara para recibir los Santos Sacramentos.

La solicitud estaba concebida en términos muy fervorosos y suscrita hasta por aquellos que más hostilidad mostraban hacia poco por las prácticas de religión.

El M. I. Sr. Vicario Capitular accedió á la solicitud y designó al infatigable misionero don Vicente Kratwig para que hiciera ejercicios espirituales á los encarcelados. Después de esta preparación que fué muy bien hecha, los presos se confesaron, en lo cual estuvieron ocupados durante más de dos días el Padre Kratwig y otros dos sacerdotes del Seminario; y ayer fueron sesenta de aquellos admitidos al banquete eucarístico.

Fué aquel un acto verdaderamente conmovedor y edificante. El perdón de lo alto cayó sobre aquellas almas, sobre las cuales pesa el anatema social y Dios habitó en ellas!

Una comisión de señoras de San Vicente de Paúl, formada por doña Julia Horgan de Toledo, doña Julia Lang de Escalante, doña Orfilia y señorita Belèn Bonnefil, y auxiliada por el señor Comandante de la Cárcel y por uno de los presos, se ocupó activamente en el arreglo de la capilla, y después de la comunión dió á los comulgantes un sabroso desayuno. El P. Kratwig distribuyó entre ellos varios libros, estampas, medallas y hasta cigarros. Durante el día tuvieron los presos una audición de fonógrafo, y en la tarde los visitaron las hermanas de la tercera orden del Carmen, acompañadas del R. P. Terradas, quien les dirigió una fervorosa alocución y les impuso el escapulario del Carmelo.

Daba gusto ver aquellos proscritos de la sociedad rezando fervorosos y ostentando sobre sus hombros la enseña de la Virgen: que ella libre á los inocentes y haga de los culpados hombres buenos y útiles á la sociedad.

## ACETILENO

### LA LUZ DEL SIGLO XX

(Concluye)

Más no debemos considerar únicamente su grado venenoso en su estado gaseoso, sino que también debemos estudiarlo bajo el punto de vista del consumo de aire en la combustión, cuando las llamas estén encendidas.

Conocido es que cada llama no solamente absorbe del aire el oxígeno, sino que introduce varios gases, en primer lugar el ácido carbónico. Bastan 2 gramos de carbono en un metro cúbico de aire para molestarnos desagradablemente. Luego aquella llama que produce menos carbono y que absorbe menos oxígeno, es la mejor. Veamos:—

Para producir una luz igual á la de una candela se consume en una hora si se emplea el gas de carbón de piedra, 3,26 litros oxígeno igual á 16 litros aire si se emplea el acetileno, 1,79 litros oxígeno igual á 8,8 litros aire.

Siendo la luz de 100 candelas, el carbono se aumenta en el aire, usando carbón de piedra,

en el quemador Aigand,	1150 litros
Auer,	505    "
usando petróleo,	
en quemadores anchos,	980    "
redondos,	540    "
la luz de vela esteárica,	1200   "
el gas acetileno,	248    "

Estos números hablan por sí solos, y demuestran que el acetileno consume la mitad de oxígeno, y es entre todas las clases de luz, la que produce menos carbono.

Finalmente, hay que añadir que el acetileno no hace ningún daño á los ojos, lo que se desprende del hecho de ser esta la que más se asemeja á la luz del sol.

Pero, ¿qué diremos del peligro ó explosibilidad del acetileno? Desde que este gas se empezó á usar en la práctica, se ha podido leer en los periódicos muchos casos de explosiones producidas por el acetileno. De dónde viene eso?—Son estas noticias verdaderas?—¿Es cierto que el acetileno es un gas muy peligroso, y que con su uso está uno expuesto á volar algún día por el aire?—¿Es verdad que basta la dimanación del gas de un aparato dañado para producir una explosión?

Si diéramos crédito á ciertos periódicos, todo esto sería verdad. Lo que es verdad, es que realmente hubo una serie de explosiones al hacer experimentos con el acetileno, como también en algunas instalaciones, pero siempre á consecuencia de enormes descuidos ó imprudencias sin excusa.

¡Ah! entonces es verdad lo que hemos leído, dirán algunos. Vaya con las imprudencias, descuidos, etc.! Paciencia, señores.—No, no, mejor es quedarnos con el antiguo petróleo que exponernos á una eterna fuente de peligros.

De ninguna manera. El gas acetileno solo no puede causar ninguna explosión. Es menester que se derrame en el aire y se mezcle con el aire, y entonces sí puede formarse una mezcla capaz de una explosión, nó por sí sola, sino al encender la mezcla. Pero nó toda mezcla de aire y acetileno se presta para una explosión. Pequeñas cantidades de acetileno en el aire, ó pequeñas cantidades de aire en el acetileno son completamente inofensivas. Para que la mezcla de aire con gas sea explosi-

va, es necesario que contenga entre 5 y 70070 de gas. Ya arriba hemos probado con algunos ejemplos prácticos que en un cuarto herméticamente cerrado, no puede producirse ni en diez horas tal cantidad de gas, sino solamente entre 0,4 y 0,8070.

De aquí la conclusión que en el uso de gas acetileno, es casi imposible una explosión, y que ofrece mayor seguridad que ninguna otra clase de alumbrado, inclusive la luz eléctrica.

(Continuará)

## NOTICIAS EXTRANJERAS

JULIO 23.

León XIII.—El conclave

Los restos de León XIII se encuentran ya en la basílica de San Pedro. Desde mañana podrá verlos todo el que quiera. El permiso durará hasta el sábado. La ceremonia de trasladar el cadáver á la basílica de San Pedro es de las más pomposas. Comenzó anoche á las 8. La procesión se formó al contorno del féretro, y Monseñor Sliari, quien durante la vida de León guiaba la silla gestatoria, inició la marcha. Encabezaban el cortejo los lacayos y los domésticos de la casa papal; en seguida iban los miembros de la guardia noble, é inmediatamente adelante del féretro, caminaba el clero del Vaticano. Detrás del féretro iban los tres sobrinos del difunto, condes Ricardo y Camilo Pecci y Camarli. En el salón de audiencias paró la procesión y los cardenales tomaron su lugar detrás de los parientes del Papa. La procesión siguió su marcha y se incorporaron á ella la guardia suiza, el cuerpo diplomático acreditado ante el Vaticano y los caballeros de Malta; detrás de los cardenales seguían el Mariscal del conclave, los Príncipes Chigi, el Maestro del Santo Hospicio, Príncipe Ruspoli y el Comandante de la guardia noble, Príncipe Repigliose, en seguida iban los prelados de cámara y los caballeros de capa y espada, quienes vestían el traje español de la edad media. Seguían á éstos los monseñores, etc., etc. Parte de la corte suiza formaba la cola de la procesión. En la capilla Sixtina esperaba al féretro el clero de San Pedro. Los maceros se adelantaron y le dieron lugar en la procesión. Hubo allí un descanso, y luego dándole vuelta á la capilla, inmortalizada por los pinceles de Rafael y Miguel Angel, salieron al patio de San Dámaso. En el momento en que los lacayos con sus antorchas penetraron en la iglesia de San Pedro y la iluminaron, el coro dió principio á la triste cadencia "Liberame Dómine." Se bendijo el cadáver en la puerta de la iglesia, y en seguida se le condujo al catafalco construído en la capilla del Santo Sacramento. Terminada la ceremonia se formó de nuevo la procesión y regresó al Vaticano. Solamente se quedaron la guardia noble y los penitenciarios, cuyos rezos repercutían en la inmensa nave de la iglesia. El catafalco se colocó junto á la reja de la capilla para que los fieles puedan depositar su ósculo reverente en las chinelas del difunto.

Se ha discutido la conveniencia de que el conclave se reúna fuera de Roma, pues se teme que el gobierno italiano trate de influir en el ánimo de los cardenales para la elección del nuevo Papa. El cardenal Oreglia, quien cuando murió Pío IX favoreció el mismo proyecto, dijo que no había que abrigar temor alguno, que al gobierno italiano le era imposible ahora toda intervención. Se acordó, por unanimidad, que el conclave se celebre en Roma y que, mientras dure la elección, los cardenales se aislen del mundo por completo. Las celdas que acupen los votantes serán elegidas á la suerte.

Ha motivado mucho comentario en los círculos del Vaticano el hecho de que los despachos de condolencia más expresivos son los que se han recibido de los jefes de los estados protestantes.

En la antecámara del Vaticano aconteció un desagradable incidente entre el embajador de Portugal señor Martínez Dantas y un alto funcionario del Vaticano, quien hizo comparaciones entre los despachos recibidos de otros soberanos y el del rey Carlos de Portugal, cuyo parte contenía tres palabras solamente.

Millares de personas pasan constantemente en procesión delante del cadáver del difunto Pontífice. Hacen cola frente á la iglesia. Cinco minutos después de las seis se abrió la puerta y la ola humana comenzó á invadir el interior del edificio. La lucha fué tan grande que varias mujeres perdieron parte de su traje y algunas se desmayaron, pero no hubo desgracias mayores. Aquellos que deseaban besar los pies del difunto se llevaron chasco, pues los pies estaban retirados de la reja casi media vara. Gentes de todas las capas sociales pasan frente al catafalco.

—En Londres esta tarde, por primera vez, se hizo referencia en la Cámara á la muerte del Papa. El miembro nacionalista Mr. W. Redmond, preguntó si la bandera que flamea sobre la torre Victoria de Wéstminster, y las de los otros edificios públicos serían puestas á media asta como muestra de respeto por el difunto Papa. Mr. Víctor Cavendy, le contestó, en nombre del Gobierno, que no había precedente para izar las banderas á media asta. Redmond, entonces, dijo que quería oír la opinión del primer Ministro Balfour. Éste manifestó que no era cuestión de respeto por el difunto Papa sino que era preciso respetar los reglamentos generales que gobiernan en el particular; que no debía dejarse guiar por el sentimiento; que eso podría traer dificultades. Redmond volvió á pedir la palabra y llamó la atención del Gobierno hacia el hecho de que por orden del Presidente Roosevelt la bandera de la Unión Americana estaba á media asta y agregó que nada tendría que la bandera inglesa fuera puesta á media asta el día del entierro de León XIII.

—Se verificó hoy otra reunión de la Congregación de cardenales. Se nombró á Monseñor Pifferi confesor del cónclave. También se nombró al médico y á los oficiales que han de asistir durante el encierro. El asunto más importante, sin embargo, que se discutió fué el proyecto presentado por Oreglia de enviar una nota al cuerpo diplomático acreditado ante la Santa Sede, recordándole las circunstancias en que se encuentra el Papado desde que perdió el Poder Temporal y desde que se trasladó á Roma la capital del Gobierno italiano. Por lo que se ha podido averiguar parece que el proyecto provocó considerable discusión. Los cardenales Steilhuber, Mathieu y Vivas Tuto, aconsejaron el despacho de una nota enérgica, relativa al particular y reclamando los derechos papales. Los cardenales Agediardi, Serafino y Vanutelli están por que se envíe la nota, pero en tono conciliador. La mayoría favorece la adopción de una política entre estos dos extremos. Monseñor Merry del Val se ha encargado de la redacción del documento. Se someterá á la Congregación en su próxima reunión. Una vez aprobada la nota será firmada por los cardenales Oreglia, Manchi y Netto. Este último es deán de una de las congregaciones en que está dividido el Sacro Colegio

Victoria.—El vapor *Olympia*, procedente de Oriente, trae la noticia de que se están haciendo activos preparativos bélicos. El Gobierno del Japón está alistando muchos vapores mercantes para que sirvan de transportes. Las flotas del Japón y las de las otras potencias, están maniobrando en el golfo Pechili, á la altura de la costa de Corea. Están llegando refuerzos rusos.

Constantinopla.—El aumento de actividad de los revolucionarios de Macedonia y las dificultades en que se encuentra la tropa turca, están produciendo efectos muy desagradables en los círculos del Gobierno y temor en los círculos diplomáticos. Rusia y Austria confiesan ya que es inadecuado el plan de reformas que ellos hicieron aceptar al Sultán.

## VENEZUELA

*Se confirma la noticia de la toma de Ciudad Bolívar*

Rolando y sus dos subalternos, Generales Guzmán y Vázquez, están presos. No se puede dar por cable idea exacta del espectáculo que presenta la ciudad. Parece que hubiera sido barrida por un ciclón acompañado de un incendio.

## CONCEPCION GIRALT

El nombre de Concepción trae para los católicos el recuerdo de la Inmaculada: ideas de pureza: de algo blanco que flota sobre el cieno de la tierra sin marcharse: de almas de niño exentas de malicia y de hiel: de sonrisas llenas de alegría y de bondad: de días en que el alba no termina: en que no hay ardientes rayos del sol á medio día ni tempestades en la tarde: de corazones do anidan la ternura de la tórtola y la inocencia de la paloma: de espíritus limpios de pecado que no parece que habitaran en esta baja tierra.....

Pues bien, todas esas ideas vienen perfectamente adecuadas para cualquiera que intente dar una idea del carácter moral de la bondadosa anciana que hoy ha bajado al sepulcro. No parece sino que al darle el nombre que llevaba en el mundo le dieron el que le correspondía del mismo modo que Adán cuando dió nombre á las criaturas

Doña Chon Giralt era una anciana por la fe y por las obras. Los que viendo los desfallecimientos y las faltas en que caemos á menudo, los creyentes proclaman la ineficacia de la religión para conducir las almas al Bien, contemplan la vida ejemplar de esta matrona y digan si las ideas reinantes en el mundo hubieran sido capaces de formar una alma tan excelsa.

¡Era una santa! exclamaban todos al ver pasar su cadáver blanco encerrado contra nuestro gusto en un ataúd negro. Y á la verdad que á no ser por esas cuatro huérfanas de quienes fué por adopción madre cariñosa y que hoy la lloran con desgarradores lamentos, podría decirse que aquella no tenía vínculo ninguno con la tierra y que su espíritu flotaba siempre en las regiones de lo excelso.

Sus funerales han sido una imponente manifestación de duelo social: la fila de señoras de la primera sociedad que seguía al féretro tenía más de 200 varas. La sociedad ha rendido á la virtud un justo homenaje: nosotros le rendimos sinceramente junto con su familia el tributo de nuestras lágrimas.

LOHENGRIN.

## ATENAS

La función de San Vicente de Paúl se verificó en ésta con todo el fervor debido: hubo novena, misas y rosarios; en la víspera, algunas vicentinas acompañadas de la presidenta, arreglaron la iglesia; en ella, se notaba la buena voluntad y buen gusto: en el fondo se hallaba la imagen de San Vicente de Paúl. En el rosario cantaron las señoritas Heloísa Arias y Sofía Sánchez, previamente preparadas por el hábil don Ramón Rodríguez.

Al día siguiente, á las 5 a. m. hubo diana; espontáneamente la filarmonía tocó gratis, á las siete misa de comunión, en ella se acercaron á la sagrada mesa como 70 socios, á las 9 a. m. misa solemne en la cual el Rev. Fray Fidel de Mont Clar, hizo con mucha elocuencia el panegírico del santo.

Que perseveren esos imitadores de la caridad, que un día cual otro San Vicente de Paúl recibirán su recompensa.

EL CORRESPONSAL

## GACETILLAS

**Desde** hoy á las 8 de la mañana quedará cerrada la iglesia Catedral para enlutarla convenientemente.

El Congreso en sesión de hoy aceptó por unanimidad de votos la invitación que le hizo el M. I. Sr. Vicario General para los funerales y acordó asistir en cuerpo.

**Funerales.**—Hemos recibido la siguiente invitación: "En nombre de la afligida Iglesia de Costa Rica, tengo la honra de invitar á V. para los solemnes funerales que en sufragio del alma del inmortal Pontífice León XIII se celebrarán en esta Santa Iglesia Catedral á las 8 a. m. del miércoles 29 de los corrientes. La asistencia de V. comprometerá la gratitud del Venerable Cabildo, clero y fieles católicos y la de su atto. s. s. y Capellán, RAFAEL OTÓN CASTRO, Vicario Capitalar."

**La misa** del Papa será dirigida por el maestro Castegnaro se cantarán requiem, Kyrie y Agnus de la misa de Verdi, Dies Irie, Ofertorio, Santus y Líbera me de la gran misa de Catelani. Tomarán parte en el coro las personas siguientes: Señoras María Aurelia J. de Underwod, Atilia L. de Rodríguez y N. de Pérez. Señoritas: Luisa Montero, Celmira Segreda, Chepita Varela, Isabel Montero y Frolana León. Caballeros: don Alejandro Aguilar h., don Samuel Montandón, don Pedro María Arias, Gabriel Carrión, Teodulo Argüello, Guillermo Castro, Marco Tulio Carrión, Emanuel García, Juan Arias y Francisco Mendoza.

En la orquesta ejecutarán: órgano, don J. J. Vargas Calvo; violines primeros, don José Barrenechea, don Alfredo Morales y don Ismael Cardona; violines segundos: don Rafael Alpizar y don Francisco Castro; viola, don Gordiano Morales; violoncelo, don Pilar Jiménez; contrabajos: don Luis Roig y don Emilio León; flauta, don Rodomiro Origi; clarinetes: don José Peraza y don Eduardo Gómez; trombones: don Francisco Jiménez y don Romilio Picado; pistón, don Gerardo Blanco; timbales, don R. Jiménez.

**Hoy** se constituyó el Congreso en sesión secreta. Seguramente se iba á tratar de la acusación de los panaderos contra el Gobierno

A "El Derecho" y "El Centinela" les contestaremos mañana. *Aguarden el traído.*

**Llamamos** la atención de nuestros lectores acerca del aviso que en la cuarta plana de este periódico publica el señor Cura de Térraba. Las personas que deseen aprovechar las ventajas que en dicho aviso se indican, pueden obtener informes en esta imprenta.

**Con** mucha razón dice "El Orden Social" número 64 que "los testamentos en paso de muerte son semilleros de discordia", y aconseja que cada uno consigne por escrito su última voluntad cuando goza de salud. Muy atendibles son las indicaciones que hace el colega al respecto.

**Calles.**—Conveniente sería que el Ayuntamiento extendiera las calles. Partiendo de la esquina formada por la Calle 24 y la Avenida 10 hacia el Sur hay el proyecto, según el plano de San José, de continuar la primera, llevándose aquél á efecto, indudablemente pronto se tendrían construcciones que evitarían que muchos pobres se vean obligados á vivir en *chinchorros*.

"El Día" indica la idea bastante atendible que se haga lo mismo al Norte del Parque Nacional.

También sería muy útil que se siga numerando las calles y casas

**Participación.**—De Puntarenas hemos recibido la siguiente:—Jesús María Guzmán y Juana de Guzmán tienen el gusto de participar á Ud. el próximo enlace de su hija Laura con el señor don Aguedo Reyes—20 de julio de 1903.—Laura Guzmán es una simpática morenita á quien muy á menudo veíamos en un puesto de refrescos en la Estación del Ferrocarril de Puntarenas y á quien deseamos muy dichosa vida conyugal.

## RAFAEL MEZA N

— CIRUJANO DENTISTA —

Oficinas 6ª Avenida, 25 varas al Este de la esquina NE, del Mercado frente a la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro platino, marfil y porcelana, etc., en *dentaduras artificiales* con y sin plancha, y en *extracciones* absolutamente *sin dolor*. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más **MÓDICOS**

### FRANCISCO MONTERO AGUILAR

Se hace cargo por módica retribución de lo siguiente:

Circular periódicos, invitaciones, anuncios, participaciones de matrimonio, etc.

Cobrar suscripciones, cuentas (extrajudicialmente), etc.

Vender las mercaderías que en los almacenes ó tiendas no sean de pronta realización.

Comprar y remitir á provincias, por cuenta de quien lo encargue, mercaderías que se le indiquen.

Solicitar clientes para las casas extranjeras en los negocios de café.

Colocar y solicitar dinero á interés.

Desempeñar cualquiera otra comisión para lo que se le considere útil.

Cuenta con muchos años de práctica en el comercio y ello es garantía del buen precio en las mercaderías y de su buena elección en cuanto á dibujos, clases, colores y apariencia.

## ATENCION !

AL COMERCIO DE PUNTARENAS Y LIMON

The Lozier Motor Company

PLATSBURGH, N. Y.

U. S. A

Fábrica de *motores de gasolina* para lanchas y lanchas movidas con gas ó gasolina de calidad inmejorable. Todos los productos de esta casa son **GARANTIZADOS**.

## AVISO

Tengo una finca á orillas de Río Segundo con manantiales propios y con caída suficiente para una instalación de fuerza eléctrica de 50 caballos por lo menos: aguas químicamente puras que pueden utilizarse para la fabricación de hielo, de aguas gaseosas y de cerveza. Deseo entrar en negocio con una persona que tenga capital para aprovechar todas estas ventajas. **JOAQUÍN MA. FLORES.**

JORGE HERRERA Y VICTOR TREJOS

PASANTES DE ABOGADO Y NOTARIOS

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

NICOLAS F. MEZA

— CIRUJANO DENTISTA —

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos **ELÉCTRICOS** de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl les opera gratis. Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

## ALERTA LOS AGRICULTORES !

El Supremo Gobierno concede **PASAJE LIBRE** para diez familias que deseen radicarse en Buenos Aires de Térraba para dedicarse á la agricultura. Terrenos muy ricos gratis. Clima excelente.

CONDICIONES :

1ª—Recomendación por escrito por las autoridades civil y eclesiástica;

2ª—Dirigirse al infrascrito indicando número de personas en la familia y medios de subsistencia de que dispone.

El mejor tiempo para trasladarse á Buenos Aires son los meses de diciembre y enero, pero es necesario presentar la solicitud desde ahora.

Otros pormenores se darán en esta redacción.

**JOSÉ NIEBOROWSKI**  
CURA DE TÉRRABA

## AL COMERCIO

## DE LIMON Y PUNTARENAS

Las "HERCULES GAS ENGINE WORKS" fabrican toda clase de maquinaria movida por

**Gas, Gasolina y Petroleo**

Máquinas fijas.—Motores marinos para botes y lanchas.—Máquinas portátiles, etc.—Muy seguras.—Muy potentes.

—Más baratas que las de vapor.—

DIRIGIRSE A LA

**HERCULES GAS ENGINE WORKS**

San Francisco, California—U. S. A.

141.—143.—First. Street.

## LA NORMA

DE

## MIGUEL TURULL

Situada frente al Mercado en casa del Dr. Cruz, bajo de las Alcaldías.

Gran surtido de toda clase de artículos concernientes al ramo, á precios muy baratos.

Especialidad en zarzas lienzos, gasas y driles para vestidos de niños.

Telas de Vichy para camisas.

En esta tienda se vende lo mejor y lo más barato.

## AVISO

Habiéndome trasladado á esta capital, ofrezco mis servicios al público como compositor mecánico y afinador de pianos, armonios y órganos de Iglesia.

También puedo hacerme cargo de la parte musical en algunas iglesias donde no haya maestro de Capilla. Cuento con un magnífico repertorio de música religiosa escogido durante mi práctica de maestro de capilla con largos veinte años: misas solemnes, rosarios, etc. En la oficina de LA JUSTICIA SOCIAL darán informe de mi domicilio y competencia.

TEODULO ARGUELLO

San José, abril 23 de 1903.

TIP. POPULAR.